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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Pemex está lejos de la meta de refinación 
Al primer semestre del presente año incumplió lo prometido por la Secretaria de Energía, 
Rocío Nahle, con lo que se complica la autosuficiencia, dicen expertos 
 

 
Frente tropieza al recolectar firmas 
Preciado acusa dados cargados 
 

 
Escala a Poder Judicial guerra AMLO vs. Xóchitl 
Ordenan bajar de internet ataques a la Senadora Gálvez 
 

 
Michoacán: la guerra del narco, con drones chinos desde $8 mil 
Violencia. Transportistas patrullan Coacalco con piedras y palos; detienen a seis por caso 
del empresario muerto en un bar 
 

 
Rechazan ya cuatro entidades distribuir los libros de texto 
Se recrudece la batalla en el país por los materiales 
 

 
Mejora a 2.7% el PIB estimado por analistas de mercados para 2023 
Encuesta Citibanamex. El rango alto de previsiones llega por primera vez a 3.5% 
 

 
Infraestructura hidráulica requiere inversión de $85,000 millones anuales 
Falta de inversión, principal problemática en la materia 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO amaga con desafuero para magistrados del Tribunal 
Electoral, tras medida que le impide hablar de Xóchitl Gálvez  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-amaga-con-desafuero-para-magistrados-
del-tribunal-electoral-tras-medida-que-le-impide-hablar-de-xochitl-galvez/ 
Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) ordenara al presidente 
Andrés Manuel López Obrador abstenerse de hacer comentarios sobre 
Xóchitl Gálvez, el titular del Ejecutivo aseguró que alteraron sus palabras y 
amagó con un desafuero para los magistrados del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En su conferencia mañanera de 
este lunes 7 de agosto en Palacio Nacional, López Obrador dijo que esta 
resolución “muestra de cuerpo entero” y exhibe a los integrantes del 
Tribunal Electoral. “Me acusan de violencia política de género y lo que hacen 
es atribuirme expresiones que yo no expuse en esa conferencia. Es 
realmente grave. pero ¿A qué tribunal acudo yo? Sí podría solicitar un 
desafuero y tengo elementos, pero no lo voy a hacer porque entonces los 
convertiría yo en mártires vivientes”, declaró López Obrador. 
 
Escala a Poder Judicial guerra de AMLO contra Xóchitl  
https://www.reforma.com/escala-a-poder-judicial-guerra-de-amlo-contra-
xochitl/ar2653597?v=4 
Ciudad de México. - Ahora no fue una autoridad electoral la que pidió al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador cesar sus ataques contra la 
opositora Xóchitl Gálvez. El asunto escaló a un juez federal que ordenó 
frenar expresiones de "malicia" y "discursos de odio" contra la precandidata 
presidencial, así como eliminar de sus redes sociales y páginas de internet 
las que ya ha emitido. 
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Alianza Va por México buscará frenar ante SCJN distribución de 
libros de texto de la SEP  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alianza-va-por-mexico-buscara-frenar-ante-scjn-
distribucion-de-libros-de-texto-de-la-sep/ 
La coalición legislativa de Va por México, integrada por las bancadas del PRI, 
PAN y PRD, anunciaron una serie de acciones para frenar la distribución de 
libros de texto gratuitos, que reiteraron "buscan adoctrinar" a las y los niños 
de México con ideologías de Morena. Adelantaron que en los próximos días 
interpondrán una Acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de 
la Justicia de la Nación (SCJN); interpondrán una serie de Amparos 
Colectivos que pondrán a disposición de las y los ciudadanos que así lo 
quieran; así como una jornada de foros sobre el tema que, en la que 
participen expertos, docentes, directores de escuela, así como padres de 
familia. En conferencia de prensa, el coordinador del PAN, Jorge Romero, 
recordó que la SEP ya está desacatando una sentencia, dictada por un 
juzgado que dijo "no puedes, SEP, distribuir estos libros de texto": “Se 
entregó una suspensión por el poder judicial y se siguen distribuyendo”. 
 
Denuncia panista a funcionarios de la SEP por desacato  
https://www.reforma.com/denuncia-panista-a-funcionarios-de-la-sep-por-
desacato/ar2653685 
La diputada del PAN, Mariana Gómez del Campo, denunció ante la Fiscalía 
General de la República (FGR) a la Secretaria de Educación, Leticia Ramírez, 
y a funcionarios de la dependencia federal, a quienes acusó de desacato. 
 
Tomaría 123 años al país abatir el rezago educativo; ocho 
entidades entre las más afectadas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tomaria-123-anos-al-pais-abatir-el-rezago-
educativo-ocho-entidades-entre-las-mas-afectadas 
El debate en torno a los libros de texto, su contenido, diseño pedagógico y 
editorial puso una vez más al centro del debate nacional el tema de la 
educación y su necesaria mejoría sustantiva para avanzar hacia un país de 
derechos y libertades. La cuestión es crucial porque existen, además, otros 
problemas estructurales en los que poco se ha avanzado.  
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Uno de ellos es el rezago educativo, situación en la cual, al cierre de 2022, 
había 27.77 millones de personas mayores de 15 años que no han concluido 
la educación secundaria. En esa cantidad hay tres tipos de rezago: la 
condición de analfabetismo, es decir, el no saber ni leer ni escribir un recado; 
el no haber concluido la educación primaria y el no haber concluido la 
educación secundaria. El Instituto Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA) dispone de cifras anualizadas de rezago educativo, con fecha al mes 
de diciembre de cada año. Lo que muestran estos datos es que el avance 
que se tiene en esta administración en materia de abatimiento del rezago 
es totalmente marginal. 
 
Jalisco y Coahuila no distribuirán tampoco los ejemplares  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/politica/003n3pol 
Los gobiernos estatales de Jalisco (MC) y Coahuila (PRI) informaron ayer que 
no distribuirán los libros de texto para el próximo ciclo escolar mientras no 
se resuelvan los amparos que promueven organizaciones como la Unión 
Nacional de Padres de Familia. Así, se suman a los anuncios de la semana 
pasada realizados en el mismo sentido por las administraciones estatales 
panistas de Chihuahua y Guanajuato. En contraparte, los gobiernos de 
Morena han dado su aval para el reparto de ejemplares. 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, expuso, sin dar ejemplo, que se han 
identificado temas que no tienen sustento científico. Señaló que la 
Secretaría de Educación estatal hizo una revisión y se detectaron varios 
errores que podrían haber sido errores de dedo, al ubicar mal las fracciones 
o fallas en una infografía del sistema solar. Añadió, sin precisar en qué libro, 
que existe una carga ideológica y buscan adoctrinar a la niñez. 
 
Pemex, lejos de la meta de refinación  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-lejos-de-la-meta-de-
refinacion/#:~:text=Pese%20a%20los%20esfuerzos%20de,acuerdo%20con%20cifras%20de%
20la 
Pese a los esfuerzos de inversión pública que ha realizado Petróleos 
Mexicanos (Pemex) en el Sistema Nacional de Refinación (SNR), la empresa 
está lejos de cumplir las metas del gobierno federal, tanto la de 
autosuficiencia en combustibles, como de procesamiento de petrolíferos en 
2023, de acuerdo con cifras de la petrolera.  
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De enero a junio de este año, las refinerías que conforman este sistema —
Salina Cruz, Cadereyta, Madero, Salamanca, Minatitlán y Tula— procesaron 
un promedio de 830 mil barriles diarios (mbd) de crudo, una diferencia de 
370 mil barriles respecto a la promesa de la Secretaría de Energía (Sener). 
“El compromiso es procesar este año un millón 200 mil barriles por parte del 
Sistema Nacional de Refinación, de tal manera que, sumando la producción 
de Deer Park, más la entrada en operación de la refinería Olmeca, se llegará 
a la autosuficiencia para 2024”, aseguró el 16 de marzo de 2023 la titular de 
Sener, Rocío Nahle. 
 
Frente tropieza al recolectar firmas; Preciado acusa dados 
cargados  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/frente-tropieza-al-recolectar-firmas-preciado-
acusa-dados-cargados/1602057 
Los señalamientos por parte de aspirantes marcaron el periodo de 27 días 
para recabar las 150 mil firmas en al menos 17 entidades federativas, proceso 
que se convirtió en un dolor de cabeza para el Frente Amplio por México. 
Jorge Luis Preciado acusó dados cargados en favor de Xóchitl Gálvez, 
anunció su renuncia al PAN y adelantó que impugnará el proceso ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para la 
protección de sus derechos políticos. Miguel Ángel Mancera advirtió que se 
rebelará si queda fuera de la siguiente etapa por actos en contra de las 
reglas. En tanto, los ciudadanos sin partido consideraron que el mecanismo 
benefició a los contendientes de las fuerzas políticas. Uno de ellos, José 
Jaime Enríquez, acusó que éstos se “agandallaron”. 
Pero no sólo los participantes no favorecidos cuestionaron el sistema del 
Frente. La senadora Xóchitl Gálvez incluso criticó que algunos aspirantes 
tuvieran un aumento repentino de firmas a su favor en los últimos días. 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/frente-tropieza-al-recolectar-firmas-preciado-acusa-dados-cargados/1602057
https://www.excelsior.com.mx/nacional/frente-tropieza-al-recolectar-firmas-preciado-acusa-dados-cargados/1602057


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Autodefensas de transportistas inician vigilancia en calles de 
Coacalco  
https://www.milenio.com/policia/autodefensas-transportistas-inician-vigilancia-calles-
coacalc 
Estado de México. - Se había advertido y se cumplió, la mañana de ayer, 
grupos de transportistas, comerciantes, camioneros, gruyeros 
pertenecientes a distintas organizaciones, formaron el grupo de 
autodefensas. Desde temprana hora se reunieron en dos puntos. 
El primero fue en la caseta de Tepotzotlán, el segundo en el 
estacionamiento de un centro comercial ubicado en el cruce de la vía José 
López Portillo y la carretera Tultepec-Coacalco en el municipio de Coacalco, 
en el Estado de México. El primer grupo partió de la caseta y avanzó en 
caravana sobre la autopista México-Querétaro, se incorporó sobre la vía José 
López Portillo hasta encontrarse con el segundo contingente.  
Fueron más de cuatro mil personas quienes a bordo de más de trescientas 
unidades, camiones, grúas, vehículos particulares, taxis, motocicletas y 
camionetas partieron para vigilar a las unidades de transporte público que 
circulaban sobre las calles de Coacalco. 
 
Michoacán: la guerra del 'narco' con drones chinos desde $8 mil 
pesos  
https://www.milenio.com/estados/michoacan-la-guerra-del-narco-con-drones-chinos 
La guerra con drones en Tierra Caliente, Michoacán, tiene el sello “made in 
China”. La mayoría de los artefactos decomisados por la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) proviene del gigante asiático, confirmaron 
autoridades castrenses. Detallaron que, de 2022 a la fecha, han decomisado 
23 drones adaptados por el crimen organizado para soltar artefactos 
explosivos contra autoridades, población civil y grupos antagónicos. Los 
aseguramientos se han dado principalmente en el municipio de 
Tepalcatepec, pero también en Aguililla, Apatzingán y Cotija.  
Predominan los drones de la marca china DJI, en particular del modelo 
Mavic, que se pueden conseguir a un precio de entre 8 mil y 15 mil pesos. 
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A partir del 1 de agosto, el gobierno de China impuso restricciones a sus 
exportaciones de drones para evitar que se usen con fines no pacíficos, 
informó el lunes pasado el Ministerio de Comercio de ese país, esto ante 
reportes de que estos artefactos eran usados en la guerra entre Ucrania y 
Rusia. 
 
Por problemas económicos, faltarían niños a clases el próximo 
ciclo escolar  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/capital/027n1cap 
Ciudad de México. - Para el ciclo escolar 2023-2024 se prevé que en la Ciudad 
de México 9 mil 994 menores de 15 años presentarán inasistencias por 
problemas económicos que podrían derivar en trabajo infantil, indicó la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) en la capital al 
retomar datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Por su parte, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) 
lamentó que miles de educandos no han podido regresar a clases tras la 
impresionante deserción que hubo durante la crisis sanitaria (de covid-19); 
además, las familias la están viendo difícil porque el mercado de útiles 
escolares “encuentra su agosto en agosto. La lista de útiles se incrementó y 
los alumnos tendrán que comprar uniformes, tanto deportivo como formal, 
tenis, zapatos escolares, mochila y otros, además de pagar las cuotas o 
aportaciones voluntarias, explicó la agrupación. 
 
Recibirá Blinken a Bárcena en Washington  
https://www.reforma.com/recibira-blinken-a-barcena-en-washington/ar2653315?v=4 
Washington. - El Secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, 
recibirá este jueves en Washington a la Secretaria de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena, en su primer encuentro oficial desde que ésta última fue 
nombrada como Canciller de México, confirmó el Departamento de Estado 
de EU. 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/capital/027n1cap
https://www.reforma.com/recibira-blinken-a-barcena-en-washington/ar2653315?v=4


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-maestra-lety-otra-de-las-
intocables-de-la-4t/ 
Tal como ha sucedido con el subsecretario de Salud Hugo López -Gatell, el 
grupo parlamentario de Morena en el Senado está decidido a bloquear 
cualquier posibilidad de que comparezca la secretaria de Educación 
Pública, Leticia Ramírez Amaya, para que rinda cuentas sobre el proceso de 
elaboración de los nuevos libros de texto. Legisladores de oposición han 
solicitado la comparecencia de la funcionaria, pero la mayoría de la bancada 
morenista y sus aliados argumentan que más que una rendición de cuentas 
se trata de una estrategia de la oposición para golpear al gobierno. De este 
modo, nos hacen ver que la maestra Lety, al igual que el doctor Hugo, tendrá 
el blindaje que la protegerá de acudir al Poder Legislativo a explicar cómo 
se elaboraron los contenidos de los libros de texto, y si se cumplieron con 
todos los requisitos de ley. La secretaria, nos aseguran, es otra de las 
intocables de la 4T. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1822 
Que si bien el caso de Jorge Luis Preciado puede significar la pérdida de un 
cuadro que solo llegó a ser legislador local y federal, la bomba que soltó al 
irse tendrá repercusiones en el PAN y en el frente opositor, pues acusó que 
todos los que participaron en el proceso interno tienen garantizada “una 
chambita” en campaña y que ya comenzó el reparto de plurinominales, 
como antes había divulgado el ex priista Miguel Ángel Osorio Chong, tan 
necesarias por el fuero que pueden conceder a personajes como Francisco 
García Cabeza de Vaca y Alejandro Moreno. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-08/op254313?pc=102 
¿CÓMO se ve un estado fracasado? Se puede ver en el dato escalofriante de 
que 18 choferes de rutas han sido asesinados en Guerrero en menos de un 
mes. Hoy el trabajo más peligroso de México es manejar una unidad de 
transporte público en Chilpancingo. Ayer no sólo mataron al conductor, sino 
también a los pasajeros y le prendieron fuego al vehículo. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La inmobiliaria de los 'juniors' de la banca de desarrollo (II)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-inmobiliaria-de-los-juniors-
de-la-banca-de-desarrollo-ii/ 
La inmobiliaria Plaza Insurgentes Sur, SA de CV, encargada de prestar 
servicios de arrendamiento y administración de inmuebles a Nacional 
Financiera (Nafin), además de ser un vehículo para que funcionarios de la 
banca de desarrollo hagan negocio con dinero público, ha recibido durante 
el gobierno de la 4T recursos por más de mil millones de pesos, los cuales 
fueron a parar a la cobertura de millonarios contratos a sobreprecio.  
En este espacio revelamos (La inmobiliaria de los ‘juniors’ de la banca de 
desarrollo (eluniversal.com.mx) el modus operandi de los colaboradores de 
Luis Antonio Ramírez Pineda y su inmobiliaria privada, constituida en 1980 
y oficializada en 2002 como la única administradora de los inmuebles de 
Nafin. Desde entonces ha recibido un total de 3 mil 850 millones de pesos 
del erario, todo canalizado a operaciones señaladas por múltiples 
irregularidades y casi imposibles de auditar por tratarse de transacciones 
entre particulares. 
 
Salvador García Soto 
Operación Cuauhtémoc: rescatar a la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/operacion-cuauhtemoc-
rescatar-a-la-cdmx/ 
Detrás de la detención y procesamiento del fiscal de Justicia de Morelos, 
Uriel Carmona, a quien el pasado sábado le dictaron la vinculación a proceso 
en un juzgado capitalino, hay toda una operación política no sólo para salvar 
al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, de las acusaciones y las 
carpetas de corrupción y vínculos con el narcotráfico que le tenía abiertas el 
detenido fiscal y que le había documentado incluso la Sedena, sino también 
para garantizar que el ídolo exfutbolista y seleccionado nacional le pueda  
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servir a la 4T y al presidente López Obrador para tratar de mantener el poder 
en la Ciudad de México y evitar una derrota en su bastión electoral histórico 
en los comicios de 2024. 
 
Héctor de Mauleón 
El aquelarre de Chilpancingo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-aquelarre-de-
chilpancingo/ 
Eran apenas las 8:30 de la mañana de este lunes y en calles de Chilpancingo 
había ya cuatro muertos más y una camioneta de transporte público 
incendiada. A esa hora de la mañana, tres unidades tipo Urvan se hallaban 
estacionadas en el crucero de la colonia Los Ángeles. Desconocidos las 
atacaron a tiros, asesinando a los choferes y prendiendo fuego a una de ellas. 
Un minuto más tarde, a dos calles de distancia, otra persona era ejecutada 
en el interior de una marisquería.  
Desde la semana pasada, varias rutas de transporte público —a Tlacotepec, 
a Tierra Colorada, a Huiziltepec— habían suspendido servicio por las 
constantes agresiones a choferes por parte del crimen organizado. 
 
Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
Desafíos y obstáculos en la construcción del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/desafios-
y-obstaculos-en-la-construccion-del-corredor-interoceanico-del-istmo-de-tehuantepec/ 
El Istmo de Tehuantepec, una estrecha franja de tierra en el sur de México, 
ha sido desde los tiempos del Porfiriato considerado un punto clave para el 
desarrollo económico y la integración regional. Su ubicación estratégica 
entre los océanos Atlántico a través del puerto de Coatzacoalcos en 
Veracruz y Pacífico con el puerto de Salina Cruz, Oaxaca, lo convierte en un 
corredor potencial para el comercio y la inversión.  
Una de las iniciativas más destacadas del gobierno federal en el sexenio 
anterior (2012-2018) para impulsar el desarrollo en el Istmo de Tehuantepec 
fue el proyecto de modernización y ampliación de la infraestructura en la 
región y la implementación de las Zonas Económicas Especiales (ZEE).  
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El Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, promulgó la Ley Federal 
de ZEE con el objetivo de garantizar la continuidad de programas, acciones 
y políticas públicas de largo plazo considerando paquetes de estímulos para 
cada zona económica. Esto incluye mejoras en carreteras, puentes, puertos 
marítimos y ferrocarriles. 
 
Carlos Marín 
No dijo lo que dijo y sigue repitiendo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-dijo-lo-que-dijo-y-
sigue-repitiendo 
Se queja el presidente López Obrador de que los magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación “le quitaron toda la esencia y 
también la forma; la forma, sobre todo, que es fondo”, a sus dichos contra 
Xóchitl Gálvez y de acusarlo de ejercer contra ella violencia política de 
género. Pues debiera agradecérselos en vez de reprocharlo, ya que la forma 
como suele atacarla no solo ha sido machista y despreciativa, sino burlona. 
“La escogieron porque piensan que van a engañar con una mujer que nace 
en un pueblo”, dijo el 10 de julio, y al día siguiente la empaquetó entre los 
que “son peleles, son títeres, empleados de la oligarquía. Sí, pero ya, ya, ya, 
es complemento, es accesorio, es aderezo, nada más es la señora Xóchitl”, 
porque “ya hicieron la consulta arriba, ya Salinas, y Fox, y Calderón, y Claudio, 
y Roberto Hernández, y Diego, ya, ya decidieron, o sea, ya lo demás es pura 
faramalla”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Cruje el frente opositor  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/cruje-el-frente-opositor 
Decir una mentira mil veces solo la hace verdad para el que la repite. 
Florestán 
El llamado frente opositor está comenzando a dar muestras de 
agotamiento, lo que no podía ser de otra forma cuando está formado por 
los dueños de los partidos políticos y de organizaciones civiles sin 
representatividad alguna más que sus intereses personales y de grupo. 
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Y así, conforme han corrido las precampañas, les queda agosto, sus 
proyectos de poder han hecho crujir la alianza, que se agravará conforme 
avancen los tiempos y lleguen los de elegir a su candidato presidencial, el 
próximo día 3, y luego a los de nueve gobiernos, 500 diputados federales, 128 
senadores, mil 580 alcaldes y 31 congresos locales. 
 
Enrique Quintana 
El gran reto de Xóchitl: la unidad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/08/el-gran-reto-de-
xochitl-la-unidad/ 
El mayor reto de la oposición se hizo manifiesto en los últimos días. 
Tiene que ver con la capacidad de articular un movimiento único, 
estructurado y definido. De repente aparecieron fisuras, propiciadas desde 
dentro y desde afuera, que son el mayor riesgo de todo este proceso. 
Si las divisiones imperan, pueden hacer naufragar el proceso y ponerle a 
Morena en bandeja de plata el triunfo en 2024, con cualquier candidato o 
candidata que elijan. Permítame identificar de dónde vienen los riesgos 
para la oposición. 
1-Los que aborrecen a los partidos. 
Hay un amplio grupo de ciudadanos y organizaciones que respaldan la 
candidatura de Xóchitl Gálvez pero que aborrecen a los partidos políticos. 
Los consideran oportunistas, corruptos y toda la secuencia de 
denostaciones que puedan ponerles. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La escopeta de Santiago Nieto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/08/la-escopeta-
de-santiago-nieto/ 
Hacía mucho tiempo que Santiago Nieto ya no daba de qué hablar, 
ayudándose, quizá sin darse cuenta, a él mismo. Pero amante de los 
reflectores y del protagonismo, volvió a abrir la boca y quién sabe si su 
candidez le ayude a quien lo rescató de la ignominia, el gobernador de 
Hidalgo, Julio Menchaca, al hacerlo procurador, o la corcholata a la que está 
respaldando, Marcelo Ebrard.  
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En ambos casos los mete en un pleito que no es de ellos, pero que podría 
tener consecuencias por la lengua suelta de Nieto, quien definitivamente 
no ha aprendido nada de su experiencia. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/opinion/008o1pol 
Los orquestadores de la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez no le 
han podido o no le han querido regalar un proceso interno de convalidación 
que la fortalezca y legitime. Todo lo contrario: ni siquiera ha terminado la 
primera fase de dicho proceso y ya han saltado, destempladas, las 
acusaciones cercanas al fraude electoral que estarían cometiendo las 
estructuras partidistas para allegar registros (firmas) a los precandidatos 
predestinados a ser perdedores en lo presidencial pero que, con este 
inflamiento de última hora, podrán alcanzar diputaciones y senadurías a 
costa de la hidalguense que, de no llegar a Palacio Nacional, como parece 
cantado, sería la única participante que se quedara sin ganancia real. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/opinion/006o1eco 
Resultó muy acertado el personaje garganta profunda que informó al 
presidente López Obrador que Xóchitl Gálvez sería la candidata presidencial 
del Frente Amplio. El 3 de julio dio a conocer la filtración en la mañanera, 
pero ya la tenía –dijo– desde 15 días antes o más. Anticipó que el proceso de 
selección del Frente, compuesto por el PAN y los despojos del PRI y el PRD, 
iba a ser una farsa, porque ya era una decisión tomada por los machuchones 
que aportarían recursos. También estaban de acuerdo los medios de 
información y conductores que responden a esos intereses. La confirmación 
de lo revelado por garganta profunda vino por una vía inesperada, el ahora 
ex senador panista Jorge Luis Preciado.  
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/08/08/opinion/006o1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejido Graseros, a la espera de indemnización desde 
construcción de la presa “Las Tórtolas”  
https://www.milenio.com/estados/ejido-graseros-a-la-espera-de-indemnizacion 
Durango. - Han transcurrido 55 años desde la construcción de la presa 
Francisco Zarco “Las Tórtolas” y que dejó sepultado bajo el agua el ejido 
Graseros, perteneciente al municipio de Lerdo, Durango y localizado a 72 
kilómetros de Torreón, dejando ahí su antiguo caserío, sus áreas parceladas, 
su fe traducida en su antigua iglesia y su historia. Desde entonces, pero 
nunca como ahora, sus ejidatarios mantienen la esperanza de ver realizada 
una vida mejor como se les prometió entonces y que empiece con recibir 
una justa indemnización por la afectación de sus tierras, como lo ofreció el 
gobierno federal en 2021 en una minuta a cambio de ceder en la realización 
de la principal megaobra en el norte del país: Plan Agua Saludable para La 
Laguna y que en diciembre -según los planes- comenzará a dar beneficios 
a 1.6 millones de habitantes al ser dotados de agua de calidad. 
Elecciones 2024, una amenaza a su finiquito 
Felipe Gutiérrez, ejidatario de Nuevo Graseros, expone que lo que se tiene 
pendiente es llevar a cabo una Asamblea “Dura” el próximo 19 de agosto con 
la presencia de la Procuraduría Agraria, así como funcionarios del Registro 
Agrario Nacional para ir dando formalidad a la entrega de los recursos que 
corresponden al finiquito, que, a decir de dichas instituciones, el proceso de 
liberación de recursos lleva un 70 por ciento de avance. “Se tiene que dar y 
aprobar en esta asamblea el cambio de uso de suelo, donde se autorice por 
el ejido que dicha superficie del antiguo Graseros donde está el vaso de la 
presa Zarco pase a ser un bien propiedad de la nación”, dijo. 
 
Las comunidades de El Alberto, La Estancia y Maguey Blanco 
logran acuerdo de paz  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/las-comunidades-de-el-alberto-la-estancia-y-
maguey-blanco-logran-acuerdo-de-paz-10497001.html 
Hidalgo. - El propósito de la reunión interinstitucional entre las 
comunidades del Valle del Mezquital y el gobierno fue delimitar los puntos  
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trinos y limítrofes entre las comunidades de El Alberto, Maguey Blanco, 
municipio de Ixmiquilpan y La Estancia, municipio de Ixmiquilpan. 
Estas comunidades han mantenido un conflicto social agrario, que data del 
sexenio del gobernador Miguel Ángel Osorio Chong, donde se disputan un 
terreno que se encuentra a la rivera del Río Tula.  
El total de la asamblea conlleva a buscar una solución pacífica de este 
problema social – territorial, con el aval de los ayuntamientos de Ixmiquilpan 
y Chilcuautla así como la Procuraduría Agraria de Hidalgo.  
En la junta oficial estuvieron presentes los delegados y comisariados de los 
cuatro pueblos: de La Estancia, Ricardo Martínez Agustín, delegado 
propietario, de Maguey Blanco, Alfonso Ortiz Bautista, comisariado de 
bienes comunales; Consuelo Martín Bautista, delegada de El Tablón; y de El 
Alberto, Eugenio Cruz García, comisariado ejidal, entre otros, quienes han 
vivido en carne propia las diferencias limítrofes entre las comunidades. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Eduardo González 
Del gabinete a las urnas  
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/del-gabinete-a-las-
urnas 
Hidalgo. - Los integrantes del gabinete de Julio Menchaca tuvieron una 
reunión con el gobernador este fin de semana para presentar los avances 
en el trabajo a once meses de haber asumido el encargo. Sin embargo, 
aunque están de lleno con el tema del Plan Estatal de Desarrollo, hay perfiles 
que cobraron trascendencia desde el inicio de la administración y hoy están 
en la esfera pública de Morena para ser tomados en cuenta para 2024.  
Sin lugar a dudas el principal activo político del actual gabinete es el 
encargado del Despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, 
Santiago Nieto Castillo, quien, desde hace un año exactamente, llegó a 
trabajar con el entonces gobernador electo para encabezar la entrega y 
recepción del Poder Ejecutivo. 
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Para las presidencias municipales, sin lugar a dudas, las bases morenistas 
han confiado plenamente en perfiles como Miguel Tello, titular de 
Planeación, quien es consejero nacional del partido; así como Guillermo 
Olivares, el secretario de Gobierno quien encabeza las mesas de 
acercamiento; aunque destacan perfiles externos al gabinete como Andrés 
Velázquez de la Procuraduría Agraria, por lo que la competencia es amplia. 
También han sobresalido el titular de Sedagroh, Napoleón González, el 
subsecretario Eduardo Medécigo, el contralor Álvaro Bardales y la secretaria 
de Cultura, Tania Meza, rumbo al Congreso. 
 
Aseguran que no existe despojo de tierras ejidales en El 
Paraíso: Ejidatario  
https://www.am.com.mx/tulancingo/2023/8/7/aseguran-que-no-existe-despojo-de-tierras-
ejidales-en-el-paraiso-ejidatario-671434.html 
Hidalgo. - El oficio COPECOS/034/2003, emitido en febrero del año 2003 por 
la Procuraduría Agraria es una opinión técnica que señala que en el ejido 
El Paraíso nunca ha tenido tierras de uso común, y, por tanto, no existe 
despojo alguno. La explicación fue ofrecida por Ricardo Hernández Pérez, 
en respuesta a señalamientos realizados por Esteban Durán, periodista del 
medio Vanguardia, de Veracruz, durante la conferencia de prensa 
mañanera realizada el 2 de agosto en Palacio Nacional. El periodista aseguró 
que el oficio referido es una sentencia para restitución de 500 hectáreas a 
favor de un grupo de ejidatarios, pero que Hernández Pérez se ha negado a 
acatar con acciones que el periodista calificó como “legaloides”. 
Agregó que tanto Hernández Pérez como su padre, Antonio Hernández 
García, no son ejidatarios, por lo que ni siquiera tendrían derechos en el 
núcleo de El Paraíso.  
El aludido señaló que todo se deriva de un conflicto que existe desde hace 
varios años, donde un grupo de ejidatarios “que se sentían dueños” de 
parcelas, iniciaron acciones de parcelamiento al margen de la ley. 
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Alcalde encabezó conmemoración del Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/08/07/alcalde-encabezo-
conmemoracion-del-dia-internacional-de-los-pueblos-indigenas/ 
San Luis Potosí. - La mañana de este lunes 7 de agosto, el alcalde Roberto 
Cruz Hurtado encabezó el acto protocolario de la conmemoración del “Día 
Internacional de los Pueblos Indígenas”, que tuvo como lema para el 
presente año “Juventud Indígena, Agentes de Cambio y 
Autodeterminación”, reiterando su respaldo al desarrollo integral de las 66 
localidades que cuentan con población originaria. 
El magno evento se desarrolló en la Galera de la Unidad Deportiva Municipal 
en punto de las 9:30 horas y contó con la presencia de la Lic. Claudia Yesenia 
Falcón Olguín en representación de la Diputada Reyes Bernarda 
Hernández, el Lic. Daniel Aquino Martínez, Fiscal Especializado para la 
atención de Pueblos y Comunidades Indígenas, Lic. Eleazar Hernández 
Cayetano en representación de la Lic. Erica Jazmín Campos Martínez, jefa 
de Residencia de la Procuraduría Agraria de Tamazunchale, Lic. Juventino 
Martínez Medina, Coordinador del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) de Tancanhutiz, Lic. Martín González Hernández, director 
de la Radiodifusora XANT, Wulfrano Hernández Sánchez, Consejero del 
Instituto de Desarrollo Humano y Social de Los Pueblos y Comunidades 
Indígenas del Estado (INDEPI), Profr. Juan Modesto Dolores, Supervisor de 
Educación Indígena Zona Escolar 303, Profr. Raymundo Cruz Nicolasa, 
director de la Escuela Primaria Indígena “Juan Miranda Uresti”, Valeria 
Galván Hernández, Señorita Coxcatlán 2023, Lic. Karla Yazmín Echavarría 
Abreo, directora del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la 
Familia (SMDIF) y Florencio Hernández Manuel, director de Asuntos 
Indígenas. 
 
Avanzan los trabajos a favor de la vivienda popular en Tecomán  
https://www.tridenteinformativo.com/2023/08/07/avanzan-los-trabajos-a-favor-de-la-
vivienda-popular-en-tecoman/ 
Colima. - Como parte de la gestión que el Movimiento Antorchista realiza 
para la creación de nuevas colonias, los solicitantes de vivienda del 
municipio de Tecomán tuvieron una reunión con las autoridades  
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competentes en dicho tema; obteniendo así, acuerdos importantes en 
materia de vivienda popular. Lo anterior fue dado a conocer por el dirigente 
estatal de Antorcha, Luis Enrique López Carreón, quien destacó la empatía 
del director del Instituto de Suelo, Urbanización y Vivienda (INSUVI), Felipe 
Cruz Calvario, y del visitador de la Procuraduría Agraria, por darle una 
solución a la situación que estarán beneficiando a más de 200 familias 
tecomenses. En ese sentido, el líder Antorchista explicó que con Calvario 
Cruz se trató el proyecto de colonia que se pretende hacer en la ciudad de 
Tecomán. Mientras que, con el segundo, se vio la cuestión de la legalización 
de dos predios ubicados en la comunidad de Cofradía de Morelos y en Cerro 
de Ortega. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Avanzan tramos 5, 6 y 7 de Tren Maya y nuevo aeropuerto de 
Tulum con la pista más grande en la península  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanzan-tramos-5-6-y-7-de-tren-maya-y-nuevo-
aeropuerto-aereo-de-tulum-con-la-pista-mas-grande-en-la-peninsula 
El nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe Carrillo Puerto” avanza 
en tiempo y forma, se destacó hoy en el marco del informe integral de los 
tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya, encabezado por el director general del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. 
En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
titular del Fonatur detalló que los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya abarcan 621 
km a lo largo de 11 municipios de Quintana Roo y Campeche. 
Allí, el ingeniero residente general de la Dirección General de Ingenieros, 
adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Gustavo Ricardo 
Vallejo Suárez, reportó 57 por ciento de avance en el Aeropuerto 
Internacional de Tulum “Felipe Carrillo Puerto” —que Sedena construye 
adicionalmente a las vías férreas del Tren Maya en los tramos 5, 6 y 7— con 
capacidad para cinco millones de pasajeros anuales y una pista de tres mil 
700 m, la mayor en toda la península de Yucatán. 
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Delfina Gómez presentará Plan de Vivienda para el Edomex  
https://centrourbano.com/vivienda/delfina-gomez-plan-vivienda-edomex/ 
Estado de México. - El Estado de México contará con un Plan Estatal de 
Vivienda para la siguiente administración. Este documento, será el 
resultado de una suma de esfuerzos entre autoridades, trabajadores e 
iniciativa privada. Así lo dio a conocer Delfina Gómez Álvarez, gobernadora 
electa del Estado de México. Al participar en la ceremonia de inauguración 
del Centro de Servicio Infonavit (Cesi) Infonavit ubicado en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la próxima mandataria de la entidad 
adelantó parte de la visión que tendrá su gobierno en torno al tema de la 
vivienda. Cabe señalar que hace un par de días, la Gobernadora Electa del 
Edomex sostuvo una reunión con Román Meyer Falcón, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). De acuerdo 
con el equipo de Gómez Álvarez, la reunión tuvo como eje, hablar acerca de 
trabajos de mejoramiento urbano en la entidad, así como regularización de 
tierras. 
 
Nuevas expropiaciones para el Tren Maya: Ahora fueron 150 
hectáreas en Quintana Roo y Campeche  
https://www.animalpolitico.com/politica/expropiaciones-tren-maya-hectareas-quintana-
roo-campeche 
El gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, decretó la expropiación de 150 hectáreas más en Quintana Roo y 
Campeche para obras del Tren Maya. Los cuatro nuevos decretos fueron 
publicados por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en la edición de este lunes del Diario Oficial de la Federación (DOF). 
De acuerdo con el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales, se emitió un dictamen valuatorio en el cual se detalla que la 
indemnización de la expropiación de los terrenos para el Tren Maya es por 
un monto total de 90.2 millones de pesos.  
El primero de los decretos corresponde al ejido Reforma Agraria, municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo. Ahí se declaró la expropiación de 
más de seis hectáreas y una indemnización de 2 millones 914 mil 464 pesos. 
 
 

https://centrourbano.com/vivienda/delfina-gomez-plan-vivienda-edomex/
https://www.animalpolitico.com/politica/expropiaciones-tren-maya-hectareas-quintana-roo-campeche
https://www.animalpolitico.com/politica/expropiaciones-tren-maya-hectareas-quintana-roo-campeche


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
AMLO decreta nueva expropiación de 150 hectáreas para Tren 
Maya  
https://la-lista.com/opinion/2023/08/08/por-que-el-frente-amplio-por-mexico-se-enfila-al-
autoboicot 
El gobierno de México decretó una nueva expropiación de 150 hectáreas en 
territorio de Quintana Roo y Campeche, para la construcción del Tren Maya. 
Así se da a conocer en la edición matutina del Diario Oficial de la Federación 
(DOF), en la que se publicaron cuatro decretos por parte de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en los que se detalla dicha 
expropiación y la indemnización por un monto total de 90 millones de 
pesos. En el caso de Quintana Roo, se expropian 06-93-92 hectáreas, del 
ejido “Reforma Agraria”, municipio de Felipe Carrillo Puerto, a favor de 
Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. por motivos de utilidad pública. Y se pagarán 
2 millones 914 mil 464 pesos. Y la superficie de 129-15-57 hectáreas del ejido 
“X-Hazil y Anexos”, también Felipe Carrillo Puerto, por dicho espacio se 
pagarán 85 millones 953 mil 485.15 pesos, también por causa de utilidad 
pública a favor del “Jaguar Rodante”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://la-lista.com/opinion/2023/08/08/por-que-el-frente-amplio-por-mexico-se-enfila-al-autoboicot
https://la-lista.com/opinion/2023/08/08/por-que-el-frente-amplio-por-mexico-se-enfila-al-autoboicot
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